

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 54 (1971)
Heft: 2

Werbung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gottes, keine heilige Maria und keinen heiligen Geist.

Die Erziehung der Menschen zu verträglichen, friedfertigen Geschöpfen ist ein anderes Kapitel.

Rudolf Eisler, Wien

Sie beklagen sich, dass Sie im «Freidenker» nie die wissenschaftlich erwiesene Tatsache festgehalten finden, die jeden halbwegs intelligenten Menschen zur Ablehnung des Glaubensbekennnisses zwingt.

Es mag sein, dass Ihre Kernfragen nicht so kategorisch behandelt wurden, wie Sie es sich wünschten. Doch enthielten gerade die letzten Nummern des «Freidenkers» eine Diskussion über weltanschauliche Fragen.

Nach unsren Statuten kann als Mitglied aufgenommen werden, wer nicht an unveränderliche Lehr- und Glaubenssätze (Dogmen) gebunden ist. Unsere Mitglieder leben also nicht oder nicht mehr mit einem auf reinem Glauben basierenden Weltbild. Dass Gott und Christus nur für jene existieren, die daran glauben, stand schon vor vielen Jahren im «Freidenker» in dem einfachen Satz: «Gott ist nicht ein Wesen ausser uns, sondern ein Gedanke in uns.» Wie weit die Menschen diese Gedankenhilfe benötigen, bleibt dem einzelnen überlassen. Der Freidenker kommt ohne sie aus, das heisst er wird sein Leben so gestalten, dass er in der menschlichen Gemeinschaft positiv

mitarbeiten, mitgestalten kann. Unsern Lesern muss aber nicht ständig wiederholt werden, was Demokrit vor dritthalb Jahrtausenden in seinem dritten Lehrsatz festhielt: «Nichts besteht ausser den Atomen und dem leeren Raum, alles andere ist Meinung.»

Wie können wir aber durch unsern «Freidenker» Menschen für unsere Ideen, unsere Weltanschauung gewinnen? Wenn ein Mensch, der sein Leben mit der Kirche gestaltet und dabei den «lieben Gott» einfach mitgenommen hat, eine Schrift zu Gesicht bekommt, die ihm seinen so geliebten Glauben verwirft und ihm wissenschaftlich beweist, dass er die Welt durch eine falsche Brille sieht, so wird er einen Schock bekommen und sich wahrscheinlich nur noch tiefer in seine Glaubenswelt versenken. Gelingt uns aber mit einer an sich fast unbedeutenden Einzelheit ein kleiner Einbruch in seine Glaubenswelt, so wird er vielleicht den neu erkannten Weg weiterverfolgen und zur Einsicht kommen, dass er schon lange nicht mehr recht von den Glaubenslehren der Kirche überzeugt war.

Wir sehen deshalb unsere Aufgabe darin, durch viele Einzelheiten alle jene anzusprechen, die schon zu zweifeln beginnen. Darüber hinaus müssen wir unser Leben so gestalten, dass sich dadurch die Stichhaltigkeit unserer Weltanschauung erweist.

Der Einzelne mag nur in seltenen Fällen so überzeugend wirken, dass er andere in ihren Anschauungen ins Wanken bringt. Da muss die Gemeinschaft helfen, Theoretiker und Praktiker müssen zusammenarbeiten, um uns zum Humanismus zu führen.

Die wissenschaftliche Erkenntnis allein genügt nicht, um die Welt des Glaubens aus den Angeln zu heben, sonst müssten längst alle Wissenschaftler aus der Kirche ausgetreten und bei uns Mitglied sein.

Im Heft 1/71 der «Freigeistigen Aktion» heisst es im Geleitwort: «Untrennbar mit dem Aufbau der freigeistigen und humanen Weltansicht verbunden ist ihre Anwendung und Bewährung in der täglichen Praxis, so dass zeitgemäss Themen wie Zukunfts- und Friedensforschung, Entwicklungshilfe, Bildung und Erziehung, Gewaltanwendung zur Durchsetzung humaner Ziele und viele andere häufiger als bisher behandelt werden.»

Diese Worte können auch der Freigeistigen Vereinigung der Schweiz neue

Ziele zeigen, gefällt sie sich doch etwas zu sehr im Erarbeiten theoretischer Fragen. Wir müssen mit den Menschen in einer Sprache sprechen, die gehört wird und verstanden werden kann, dann werden immer mehr Einsichtige den wirklich humanen Weg der Menschheit erkennen und gehen lernen.

Marcel Bollinger

Schlaglichter

«Trittst im Morgenrot daher...»

Ueber unsere provisorische Landeshymne macht man sich auch in der Bundesrepublik lustig, leider zu Recht. So schreibt der «Weser-Kurier» vom 30. 7. 70: «Kaum einem Durchschnittsbürger gelingt es, die textlichen und melodischen Klippen des „Schweizerpsalms“ glücklich zu umschiffen. Diese Nationalhymne ist – daran zweifelt eigentlich niemand – geradezu eine patriotische Qual.» Dann wird ein Wirtinnenvers made in Switzerland zitiert:

«Frau Wirtins Schwiegersohn

Herr Meier

spricht jetzt noch von der Bundesfeier: Raketen gab's und Schwärmer, doch der Gesang vom Schweizerpsalm,

der tönte arm und ärmer.»

Dann heisst es weiter: «Schon die monotone, gleichzeitig überaus komplizierte und verschnörkelte Melodie... lässt sich kaum singen. Der Text hingegen ist noch erstaunlicher (die erste Strophe wird zitiert und Hinweise auf die folgenden gegeben). Auch der patriotischste Eidgenosse muss zugeben, dass es nicht eben leicht ist, solche Worte andächtig gen Himmel steigen zu lassen.» Wenn dann noch Vorschläge fallen, wie einen patriotischen Text zu Paul Burkards international bekannten Schlager «O mein Papa...» zu verfassen und auch Frau Stirnimaa begrüßt wird, aber bezweifelt, dass es «dieser neuen Dame Helvetia gelingen werde, den Schweizerpsalm und sein Morgenrot in absehbarer Zeit abzulösen», dann kann man wirklich nur noch sagen: «O Bundesrat, erlös uns von dem Uebel!»

Der seinerzeit eingereichte Vorschlag der Freigeistigen Vereinigung für eine neue Nationalhymne ohne Erwähnung Gottes wurde vom Bundesrat mit einem Hinweis auf den unglücklichen Einleitungssatz der Bundesverfassung «Im

Die Literaturstelle empfiehlt

Ein- und Ausblicke in die Erziehung freier Menschen 85 Seiten Fr. 2.—

Fünf Vorträge von Prof. Dr. H. Meng, Ernst Brauchlin, Heidy Haber, Dr. Ernst Hänsler, Hans Zulliger.

Der Kausalbegriff in Philosophie und Physik 215 Seiten Fr. 30.90 von Dr. Hans Titze.

Der Verfasser, auf beiden Gebieten gut beschlagen, bemüht sich, alle Fragen in einer einheitlichen Sicht zu beantworten.

Erziehungsfragen in der industriellen Gesellschaft 83 Seiten Fr. 4.80 von Dr. Hans Titze.

Durch Erziehung kann das eigentlich Menschliche und die Berufsausbildung gefördert werden.